

## Peu d'immigration

Nous ne sommes pas encore bien loin du temps où le *Star* de Montréal et quelques autres feuilles analogues publiaient chaque jour des articles et des manchettes où il n'était question que d'une population de 15 millions pour le Canada au recensement de 1921. A en croire ces messieurs, une immigration formidable, venue surtout des Iles Britanniques, se porterait vers le Canada et celui-ci, en quelques mois, aurait une population double de celle qu'il avait en 1911. Nous avons, à l'époque exprimé quelque scepticisme à cet endroit, bien que le *Star* publiât des entrevues de toutes sortes de gens importants au dire desquels le Canada devait regorger d'habitants en 1921. Depuis, il a passé un peu d'eau sous les ponts, et beaucoup d'immigrés ont retraversé l'Atlantique : c'est au point que les Etats-Unis s'en alarment, du moins dans les cercles financiers et économiques, et qu'une gazette comme le *Star* de Toronto, se rendant à l'évidence, écrit : "Il n'est pas probable que le grand courant migratoire de nouveaux venus reprenne de sitôt. Plusieurs des étrangers qui nous avons pensent à retourner dans leur pays d'origine et un nombre considérable de gens nés dans le Royaume-Uni se préparent à en faire autant." Le *Star* découvre en même temps que "nous avons probablement accueilli plus

d'étrangers que nous pouvions en assimiler et même les gens de race anglo-saxonne ont montré trop de disposition à se grouper, dans les cités et les villes, au lieu d'aller se fixer sur la terre". Plusieurs explorateurs ont aussi découvert l'Amérique après Christophe Colomb. Il est néanmoins curieux que ce ne soit que ces mois-ci que nos journaux et, d'une façon générale, nos journalistes loyalistes, découvrent le péril réel d'une immigration intense et mal dirigée. Des "visionnaires" nationalistes, répétons-le, avaient prévu tout cela dès 1905; et quant au manque d'immigration pendant la période immédiate d'après-guerre, il nous semble que ces mêmes "visionnaires" l'ont également prévu, au temps où le *Star* de Montréal parlait d'une population de 15 millions au Canada en 1921. Ce qui est pire, c'est que ces "visionnaires" n'ont eu d'autre moyen d'en venir à cette conclusion que de se servir du simple bon sens, en 1905 comme en 1915. A-t-on idée aussi de ne pas avoir tout à fait perdu la tête pendant la grande guerre?